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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 11 de agosto de 2023 

 

Aos 11 (onze) dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e vinte e 

um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João Sampaio 

Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, Isménia 

Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins. -------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Dirigindo-se aos senhores vereadores, o senhor Presidente agradeceu-lhes o facto de 

terem anuído ao seu pedido para que esta reunião, pelos motivos já explicitados na ata 

anterior, tivesse passado do dia 8 (oito) de agosto para o dia de hoje, referindo que, por 

se tratar da primeira reunião do mês, é, também, uma reunião aberta ao público. ---------- 

Continuando, o senhor Presidente colocou as atas das reuniões do Executivo dos dias 27 

(vinte e sete) de junho, 11 (onze) de julho e 25 (vinte e cinco) de julho à consideração dos 

senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se tinham alguma proposta ou alteração a 

introduzir a essas atas. Não tendo havido qualquer intervenção nesse sentido, foram as 

mesmas postas a votação e aprovadas por unanimidade. ------------------------------------- 

No período “antes da Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores 

vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente perguntou, depois, aos senhores vereadores se pretendiam usar da 

palavra para expor ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido que 

não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente solicitou ao senhor Eng.º Isaac, que já estava presente 

na sala, para dar conhecimento aos senhores vereadores do andamento dos trabalhos e do 

ponto da situação relativamente à revisão do Plano Diretor Municipal (PDM), tendo 

referido que “este tem sido um processo muito difícil, particularmente no que diz respeito  

às “negociações” com as entidades que estão envolvidas: Comissão de Coordenação e 

Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N), Instituto da Conservação da Natureza e 

das Florestas (ICNF), Agência Portuguesa do Ambiente (APA), etc”. ----------------------- 
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Contudo, reafirmou o senhor Presidente “se este instrumento, que define o quadro 

estratégico de desenvolvimento territorial do Município de Terras de Bouro, não for 

consensual e, por conseguinte, não corresponder às nossas expectativas, dentro daquilo 

que consideramos absolutamente prioritário para o nosso território, recusar-me-ei a 

assinar esse documento”. --------------------------------------------------------------------------- 

Depois destas considerações, o senhor Presidente passou a palavra ao senhor Eng.º Isaac, 

que comunicou o seguinte: ------------------------------------------------------------------------- 

“O ponto de situação sobre o PDM que aqui venho fazer é, como podem compreender, 

muito resumido, pois o PDM é um documento extenso. --------------------------------------- 

Temos o dossier da Reserva Agrícola Nacional (RAN) feito e validada a primeira fase. A 

segunda fase não foi validada. --------------------------------------------------------------------- 

A terceira fase, chamada RAN intermédia, que é a segunda carta de trabalho e que tem a 

ver com o trabalho de campo, está feita e foi enviada para validação. ----------------------- 

Relativamente à Reserva Ecológica Nacional (REN), foi enviada no dia 23 (vinte e três) 

de julho a última versão, que foi a 7ª (sétima) e que espero que venha validada, pois foram 

corrigidos todos os pontos propostos. ------------------------------------------------------------- 

Tem havido muito diálogo nas correções/alterações, pelo que julgo que estaremos numa 

fase muito adiantada. ------------------------------------------------------------------------------- 

Da nossa parte faltou corrigir algum trabalho para concluir esse processo. ----------------- 

Em relação ao Plano de Pormenor (PP) da Bairro da EDP, Valdosende, em 12 (doze) de 

julho foram enviados os termos de referência para nós verificarmos se estamos de acordo. 

Eu e o senhor Eng.º Jerónimo estamos a analisar e já fizemos as correções propostas.” -- 

O senhor Presidente retomou a palavra para perguntar ao senhor Eng.º Isaac se “o Plano 

de Pormenor de Valdosende já contempla as nossas correções”. ----------------------------- 

O senhor Eng.º Isaac respondeu que sim, sendo que “na primeira semana de setembro 

entregaremos o dossier elaborado pelo senhor Arq.º Manuel Sousa”. ------------------------ 

Este assunto, disse o senhor Presidente, será presente à primeira reunião de outubro. ----- 

“A correção do Plano de Pormenor (PP) deles e, por conseguinte, do nosso, é importante, 

pois queremos regularizar e vender algumas casas do Bairro da EDP (Caniçada) e, sem 

esse Plano de Pormenor, não o podemos fazer”. ------------------------------------------------ 

O senhor Eng.º Isaac informou que nesta revisão do Plano de Pormenor (PP) “foram 

incluídas algumas correções que tornam o processo mais adaptado às necessidades 

construtivas e à realidade geodemográfica. Este processo foi-nos entregue em 12 (doze) 

de julho”. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Depois destas informações prestadas pelo senhor Eng.º Isaac, o senhor Presidente 

esclareceu que “independentemente do desenvolvimento do Plano de Ordenamento da 

Albufeira da Caniçada (POAC), o PDM avança, pois na reunião que tive com o senhor 

Ministro do Ambiente e da Ação Climática, Duarte Cordeiro, e com o senhor Secretário 

de Estado da Conservação da Natureza e Florestas, João Paulo Catarino, que ocorreu em 

S. João do Campo, no dia 27 (vinte e sete) de junho, o senhor Ministro assumiu o 

compromisso de que ia verificar a situação da Albufeira da Caniçada e que, se fosse 

necessário, iria criar um grupo de trabalho para acelerar o processo”. ----------------------- 

Seguidamente, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se queriam usar 

da palavra. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Vice-Presidente, Adelino Cunha, pediu a palavra, tendo perguntado se “em 

relação ao PDM de Amares nós estamos muito atrasados”, tendo o senhor Eng.º Isaac 

respondido que “não muito, depois de acertarmos os polígonos, é para avançar.” --------- 

Intercalando, o senhor Presidente informou que no dia 8 (oito) de setembro próximo, ele 

e o senhor Vice-Presidente terão uma reunião em Barcelos, com a Vice-Presidente da 

Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N), Célia 

Ramos, para, precisamente, falar sobre o Plano Diretor Municipal (PDM) de Terras de 

Bouro. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Vice-Presidente retomou a palavra para dar nota que “nós continuamos a dizer 

às pessoas que até dezembro o PDM estará aprovado”, tendo questionado: “será assim?” 

A esta pergunta, o senhor Presidente respondeu que: “nós temos essa garantia e, por isso, 

as pessoas podem começar a fazer e a organizar processos/projetos”. ----------------------- 

O senhor Eng.º Isaac pediu novamente a palavra para considerar que “o problema é a 

Albufeira da Caniçada, o resto está praticamente feito”. --------------------------------------- 

O senhor Presidente retomou a palavra, tendo dito que “antes deste documento ir à reunião 

de Câmara quero fazer uma reunião com os senhores Eng.º Nuno e Eng.º Isaac, para os 

senhores vereadores conhecerem as propostas e alterações que queremos introduzir nas 

diversas áreas do PDM”. ----------------------------------------------------------------------------   

Prosseguindo, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das atividades e 

iniciativas ocorridas e a decorrer no Município. Assim disse: --------------------------------- 

- Na semana passada houve uma reunião no Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro, 

tendo em vista a preparação do ano letivo de 2023 (dois mil e vinte e três) 2024 (dois mil 

e vinte e quatro). Nesta reunião foi dado a saber que existe um número de alunos 

suficiente para poder ser criada uma turma na área do ensino profissional. ----------------- 

- Dado conhecimento do falecimento do pai do funcionário Domingos Antunes, tendo 

sido proposto um voto de pesar. ------------------------------------------------------------------- 
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- Os alunos da Universidade do Minho que foram acolhidos na Casa dos Bernardos, em 

Santa Isabel do Monte, do dia 3 (três) ao dia 27 (vinte e sete) de julho já concluíram o 

trabalho/estágio que estiveram a realizar e irão apresentar um relatório das atividades 

desenvolvidas. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

- O Ministério da Educação colocou na Escola Básica e Secundária de Terras de Bouro 

14 (catorze) novos videoprojetores, 4 (quatro) na Escola Básica de Rio Caldo e 1 (um) na 

Escola Básica do Gerês. Estes videoprojetores implicam, para pleno funcionamento, a 

colocação de quadros brancos, adequados para a projeção e escrita. Foi solicitada a 

aquisição deste material ao Município, que o irá adquirir. Este equipamento representa 

um encargo de 5.602,54 € (cinco mil, seiscentos e dois Euros e cinquenta e quatro 

cêntimos). --------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 2 (dois) de agosto, na Ponte da Barca e no âmbito do Plano de Cogestão do 

Parque Nacional da Peneda Gerês, houve uma reunião de preparação de candidaturas em 

consórcio, a apresentar à Linha + Interior Turismo. Esta intensão de candidatura “surge 

como forma de dinamizar projetos que, numa lógica de complementaridade e 

sustentabilidade, valorizem e qualifiquem o território do Parque Nacional da Peneda 

Gerês”. Aproveitando este tipo de candidatura, o Município irá submeter ao Turismo de 

Portugal a obra da Segunda Fase da Ecovia de Souto, cujo valor ascende aos 400.000,00 

€ (quatrocentos mil Euros). ------------------------------------------------------------------------- 

- O processo de adjudicação da Ecovia de Souto evoluiu para o tribunal, dado que a 

empresa Toscca – Equipamentos em Madeira Ld.ª não assumiu as irregularidades que lhe 

foram imputadas, em fase de análise do concurso. ---------------------------------------------- 

- Teve início o procedimento para elaboração de projeto de execução/arquitetura e 

especialidades de “Reabilitação da Antiga Escola Primária de Rio Caldo, para instalação 

da Extensão de Saúde”. Este projeto tem estimado um custo entre 35.000,00 € (trinta e 

cinco mil Euros) a 45.000,00 € (quarenta e cinco mil Euros). O prazo de apresentação das 

candidaturas ao aviso nº 14/C01_i01/2023 – Investimento RE-C01-i01, decorre entre 19 

(dezanove) de junho e 21 (vinte e um) de agosto de 2023 (dois mil e vinte e três). -------- 

- Estão abertas as inscrições, até 20 (vinte) de agosto, para participação na Feira - Geira 

Romana 2023 (dois mil e vinte e três), que terá lugar entre os dias 22 (vinte e dois) e 24 

(vinte e quatro) de setembro. ----------------------------------------------------------------------- 

- Idem para o Convívio Sénior 2023, que terá lugar no dia 14 (catorze) de setembro, na 

Malafaia, tendo as inscrições decorrido até ao dia 13 de agosto, nas juntas de freguesia. - 

- Existe já uma Minuta de Protocolo de Colaboração Técnica e Financeira para o 

ordenamento da Cascata de Barjas (Cascata do Tahiti), no lugar da Ermida, Vilar da 

Veiga. Este apoio técnico financeiro está quantificado em 260.000,00 € (duzentos e 

sessenta mil Euros). “O projeto de Ordenamento da visitação nas cascatas de Barjas 

contribui para a valorização e promoção do reconhecimento do valor do património 
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natural e para fomentar a apropriação dos valores naturais e da biodiversidade pela 

sociedade. Este projeto contempla intervenções que visam o ordenamento e a melhoria 

das condições de segurança e acessibilidade na visitação e a sensibilização dos visitantes, 

disponibilizando estruturas de apoio mais adequadas e qualificadas, de modo a permitir a 

fruição deste património natural, de forma segura e inclusiva, dissuadindo os visitantes 

de aceder a zonas de risco elevado, por forma a evitar os recorrentes acidentes (queda e 

afogamento).”----------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 24 (vinte e quatro) de julho ocorreu uma reunião com a empresa Agenda Urbana, 

para abordar a situação da Estratégia Local de Habitação para Terras de Bouro e a nova 

programação financeira para as soluções habitacionais. --------------------------------------- 

- Também no dia 6 (seis) de julho reuniu o Conselho Local de Ação Social (CLAS), 

tendo, entre outros assuntos, aprovado o prolongamento extraordinário, por mais três 

meses (julho, agosto e setembro), da atividade do CLDS 4 Geira em Terras de Bouro. --- 

- O Município está a fazer publicidade, tendo em vista o registo da Vezeira, como 

património Nacional. -------------------------------------------------------------------------------- 

- A cerimónia de entrega de bolsas de apoio a alunos que frequentam o ensino superior 

correu muito bem, tendo sido atribuídas 136 (cento e trinta e seis) Bolsas. ----------------- 

- Continua a decorrer a ação de informação e sensibilização dos turistas e visitantes na 

região do Gerês, no âmbito da ação “Gerês Seguro”, sendo esta atividade da 

responsabilidade da Associação Gerês Viver Turismo (GVT). ------------------------------- 

- Está patente no Núcleo Museológico do Campo do Gerês uma exposição denominada 

“Tesourinhos da nossa Terra”, em que, com recurso a materiais reutilizáveis, 

particularmente plásticos, a comunidade escolar (professores, pais, alunos e funcionários) 

colaborou para reproduzir protótipos da fauna do único Parque Nacional, Parque Nacional 

da Peneda-Gerês, onde estamos inserimos. Esta iniciativa, muito bem conseguida, tem 

como propósito a sensibilização da população residente e dos visitantes para a 

preservação do ambiente e da fauna existente. -------------------------------------------------- 

- No âmbito das candidaturas do Instituto Português do Desporto e Juventude, o 

Município de Terras de Bouro participa, uma vez mais, no programa Voluntariado Jovem 

para a Natureza e Florestas. Estas ações são levadas a cabo por jovens de Terras de Bouro, 

que se candidataram, no sentido de promover práticas no âmbito da proteção da natureza, 

florestas e respetivos ecossistemas. --------------------------------------------------------------- 

Depois destas informações, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra, não se tendo verificado qualquer pedido de intervenção. -------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente falou das festas concelhias, tendo dito que 

“foram um sucesso, reconhecido por todos, sucesso este que se manifestou com a 
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presença de um número extraordinário de pessoas, que vieram de todo o Concelho e dos 

concelhos vizinhos. Felizmente não se registou nenhum incidente, nem acidente”. ------- 

Continuando, o senhor Presidente apresentou o relatório de contas das festas concelhias 

e fez referência à forma absolutamente transparente como foram entregues alguns 

serviços, através de processo de hasta pública. Foi o caso do aluguer da tenda da Câmara 

Municipal para o After Party e do aluguer do bar da Praça Dr. José de Araújo. Todos os 

outros espaços que foram ocupados com atividades comerciais pagaram as taxas 

respetivas, o que representou uma receita de 8.890,00 € (oito mil, oitocentos e noventa 

Euros). ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao programa das festas e ao encargo que representaram os diversos 

serviços e contratações, o senhor Presidente informou que a despesa total ascendeu a 

128.000,00 € (cento e vinte e oito mil Euros). Este valor é inferior em 7.000,00 € (sete 

mil Euros), comparativamente aos encargos das festas do ano de 2022 (dois mil e vinte e 

dois), ou seja, houve aqui uma contenção nas despesas. --------------------------------------- 

Referiu, também, que a alteração do programa de sábado à tarde, em que o desfile 

etnográfico foi substituído pela “Moto Freestyle”, teve grande sucesso. -------------------- 

Antes de terminar, o senhor Presidente dirigiu agradecimentos a todos aqueles que 

estiverem envolvidos na organização e apoio às festas concelhias, nomeadamente à 

Divisão de Turismo, Educação, Cultura e Desporto, Gabinete de Apoio ao Agricultor, 

Serviços da Domas, Arciprestado de Terras de Bouro, Guarda Nacional Republicana de 

Terras de Bouro, Delegação da Cruz Vermelha de Terras de Bouro, Bombeiros 

Voluntários de Terras de Bouro, Irmandade do S. Bento da Porta Aberta, Escola Padre 

Martins Capela, restauração local, Associações Desportivas e Culturais de Terras de 

Bouro, Juntas de Freguesia de Terras de Bouro, empresários, expositores, artistas, grupos 

musicais e voluntários que proporcionaram uma colaboração fundamental, salientando-

se o esforço de muitos trabalhadores da Câmara Municipal, tendo referido o senhor Carlos 

Brazão e a Anabela Simões da Proteção Civil. -------------------------------------------------- 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Vice-Presidente, Adelino Cunha, pediu a palavra para informar os senhores 

vereadores que, durante a ausência do senhor Presidente por motivo de férias, recebeu 

convites para estarem presentes nas cerimónias religiosas, no dia 17 (dezassete de 

setembro) na festa de Santa Eufêmia, na freguesia de Souto, no dia 27 (vinte e sete) de 

agosto na festa de S. Mamede, em Gondoriz, e na festa das colheitas, em Valdosende, no 

dia 1 (um) de outubro.------------------------------------------------------------------------------- 

Continuando, o senhor Vice-Presidente propôs que “se solicite aos organizadores da 

exposição que está patente no Núcleo Museológico do Campo do Gerês, denominada 
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“Tesourinhos da nossa Terra”, para que, pelo interesse da mesma, esta seja também 

exposta na Câmara Municipal”. ------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente corroborou esta ideia, tendo afirmado “que a exposição é muito 

linda” e poderia ser feita no espaço dos balcões de atendimento do Município. ------------ 

Igualmente, deu conhecimento aos senhores vereadores que recebeu convite para estarem 

presentes, no dia 20 (vinte) de agosto, nas cerimónias religiosas da festa de Santa 

Eufêmia, no Gerês, bem como nas festas de S. Roque, em Souto e de S. Sebastião da 

Geira, em Chorense. --------------------------------------------------------------------------------- 

Adiantou, ainda, que “conforme consta na Ordem de Trabalhos, haverá também no dia 

20 de agosto uma festa na freguesia de Cibões, comemorativa dos 300 (trezentos) anos 

da construção da Igreja Paroquial, para a qual é solicitado um apoio de 2.500,00 € (dois 

mil e quinhentos Euros)”. --------------------------------------------------------------------------- 

Pediu, depois, a palavra o senhor Vereador António Cunha, tendo informado que o 

concurso fotográfico inserido no IRIS – Festival de Imagem de Natureza do Gerês, que 

este ano leva a cabo a sua terceira edição no próximo mês de setembro, terminou no 

passado dia 31 (trinta e um) de julho e teve a participação de perto de 250 (duzentos e 

cinquenta) fotógrafos, que submeteram mais de 1200 (mil e duzentas) imagens. O senhor 

Vereador afirmou que estes números e a qualidade dos trabalhos enviados vêm evidenciar 

o crescimento e a solidificação deste concurso e deste festival. Terminou dizendo que, “à 

semelhança de anos transatos, a escolha das imagens vencedoras cabe a um júri 

internacional de fotógrafos de renome, com o intuito de tornar a escolha isenta, criteriosa 

e transparente.” --------------------------------------------------------------------------------------- 

Sendo dez horas e cinquenta e dois minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 

 


